**Zeitschrift:** Thurgauische Beiträge zur vaterländischen Geschichte

**Band:** 81-82 (1945)

**Heft:** 81

Rubrik: Kleine Mitteilungen

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Siehe Rechtliche Hinweise.

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. <u>Voir Informations légales.</u>

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. See Legal notice.

**Download PDF:** 08.11.2024

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

# Kleine Mitteilungen

### 1. Chronif von Arbon

Unter diesem Titel liegt im Historischen Museum in Arbon ein hand= schriftliches Buch mit photographischen Bildern und zwanzig großen, sorgfältig ausgearbeiteten, ganz prachtvollen Wappentafeln. Den Un= stoß zu dem ansprechenden Werk gab 1915 der inzwischen verstorbene Großindustrielle Adolph Saurer-Hauser, und die Ausarbeitung des Textes und der Tafeln besorgte Jakob Signer, Heraldiker in Appenzell. Die "Chronik" ist dann noch von Herrn H. Reller, Sekundarlehrer, mit aller kalligraphischen Runst ins Reine geschrieben worden. Sie enthält eine Anzahl Regesten zur Geschichte von Arbon, Listen der Bischöfe von Konstanz und ihrer Obervögte in Arbon, dazu eine Baugeschichte des Schlosses und als Hauptsache eine heraldische und geschichtliche Be= schreibung der zwanzig Wappentafeln. Diese Tafeln bringen die Wappen aller bedeutenden Persönlichkeiten, die im Laufe der Jahrhunderte irgendwie mit der Stadt Arbon in Beziehung gekommen sind. Man weiß, mit welcher Mühe man oft Wappen, sogar von Angehörigen des hohen Adels, suchen muß; hier hat man eine große Zahl von heraldischen Bil= dern mühelos zur Hand. Wer in Zukunft einen geschichtlichen Gegenstand aus dem Arbongau bearbeitet, wird gerne die Hilfe benützen, welche ihm die Chronik bietet; deshalb möchten wir hier den Geschichts= freunden von ihrer Existenz Renntnis geben. E. Leisi

## 2. Die Familie Ammann

Im Archiv für Schweizerische Familienkunde, Bd. I (1944), VII. Lieferung, S. 284, gibt Dr. E. Herdi einen Abrih der Geschichte des aus dem Murgtal stammenden Geschlechtes Ammann. Er stütt sich dabei auf die große Arbeit "Die Ammann von Wittenwil, Mahingen, Wängi und Thundorf" von J. Ammann von Wittenwil, 1933, und einen Nachtrag von demselben Verfasser "Über die Adelszugehörigkeit

der Familie Ammann von Wittenwil", 1937. Wir erfahren, daß die Familie sich ursprünglich von Wittenwil oder Wittenwiler nennt und mit einem Konrad 1280 zum erstenmal in den Urkunden auftritt. Die frühesten Wittenwiler sind Hörige der Grafen von Toggenburg, er= scheinen aber als deren Amtleute, so daß man sie als Ministerialen betrachten kann, obgleich keiner in den ältern Zeiten zu einem ansehn= lichen Besitz gelangt ist. Schon um 1300 verbürgert sich ein Zweig in Wil, von wo aus ein Berchtold von Wittenwil es gegen 1320 zur Würde eines Schultheißen von Lichtensteig bringt. Von 1382 an erscheinen Wittenweiler im Ratsbuch von Konstanz; dieser Linie entstammt allem Anschein nach der Dichter des "Rings", Heinrich Wittenweiler. Da in der Familie die Würde des Ammanns immer wieder vorkommt, so wird der Beamtentitel schließlich zum Geschlechtsnamen, zuerst noch in der Form "Ammann von Wittenwil". Schon vor 1427 findet man Träger des Namens Ammann in Makingen, wo sie an Zahl bald zu= nehmen. Das Geschlecht hat in ältern Zeiten neben Inhabern von Ümtern in Gerichtsherrschaften besonders Landwirte, Schmiede und Müller hervorgebracht; in der Gegenwart betätigen sich zahlreiche Ab= kömmlinge in liberalen Berufen. Das Wappen der Ammann von Wittenwil zeigt einen wachsenden schwarzen Steinbock in Gold über grünem Dreiberg. E. Leisi